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Alberto Barranco
Se agota modelo maquilador
Ubicado corno panacea para integrar al país a ios mercados globales a
su ingreso al Acuerdo General sobiv Aranceles Aduaneros y Comercio
(GATT), antecedente de ia Organizaddn Mundial de Comercio, el
modelo maquilador. la imagen y semejanza de los llamados 'tigres"
de la Cuenca del Pacifico, está agotado a fuerza de fracaso

Nuestro país no logró dar el salto que
revirtiera la dependencia de insumos
del exterior para exportar con un ma

yor valor agregado, es decir, colocar importa
ciones en los mercados internacionales.
Mientras países como Vietnam lograron en

tre 1990 y 2015 alcanzar un crecimiento en el
valor agregado de sus manufacturas a una tasa
promedio anual de 10%, el nuestro apenas lle
ga al 2.5%.
Lo peor del caso es que el país tampoco logró

bajo la férula ganar mercado. Si en 1990 Mé
xico contabilizaba el 1.2% de las exportaciones
globales, hoy apenas alcanza el 2%; en cambio,
China, con una economía similar, si bien con
fuerte apoyo estatal, saltó en el lapso del 2.1%
al 13%.
Corea, otro de los países que le apostó a la

maquila, elevó en el mismo periodo su valor
agregado a una tasa de 6.8%, Singapur alcanzó
5.8%, Indonesia 4.9% y aun Rusia, pese al
quiebre de la Unión Soviética, llegó al 3%.
El común denominador, de acuerdo con el

Centro de Estudios de la Industria, es alejarse de
la ortodoxia económica para crear un modelo
propio adaptado a la realidad productiva y so
cial, de esos países, donde se da una conver
gencia plena de Estado y empresas privadas.
Bajo el prisma si en 1991 China tenía el 2.6%

del valor agregado de la manufactura global,
en 2018 había alcanzado el 24%. En contraste,
México saltó sólo del 1.3% al 1.8%.
La posibilidad de un escenario maquilador

en México la apuntaló la firma del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte, insta
lándose los polos en el norte del país, Ciudad
Juárez y Tijuana como ejes.
La coyuntura la planteaban tres palancas:

una mano de obra barata, el ingreso a Estados
Unidos y Canadá con arancel cero del produc
to terminadoy facilidades fiscales del gobierno
mexicano, con énfasis en los programas Index,
es decir, importación para exportación, en cu
yo caso se devuelven los aranceles pagados por
insumos procedentes de países sin TLC's.
Sin embargo, al paso de los años la Secre

taría de Hacienda debió poner candados al
comprobar que algunos de los productos que
llegaban del exterior con apoyo del programa
no se convertían en mercancías terminadas,
volcándose al mercado interno.
A la fiesta llegaron finnas coreanas, japone

sas, taiwanesas y europeas, instalándose en
parques industriales creados para el efecto.
El esquema se fue resquebrajando a lo largo

de los años, ya por inseguridad, ya por enca
recimiento de la energía eléctrica y gas natu
ral, lo que provocó el éxodo hacia China o paí
ses centroamericanos.
La mayor desbandada se dio a la vera de la

reforma fiscal que encareció el Impuesto sobre
la Renta, saltando de 17.8% al 35%, en un es
cenario en que en China la tasa más alta para
este tipo de empresas es de 13%, en tanto en
Brasil alcanza sólo 8.1% y en Tailandia 4.8%.
Actualmente la Industria Maquiladora

de Exportación agrupa a 6 mil 283 empre
sas, de las cuales el 82% realiza labores de
manufactura. De acuerdo con el organis
mo conocido como Index, éstas generan 2.7
millones de empleos.
En Ciudad Juárez se asientan 300 firmas

que ofrecen 300 mil plazas laborales.
El caso es que el 98% de la producción ma

quiladora del país se destina al mercado de
Estados Unidos.

Y el caso es que, aunque en el papel se crea
rían cadenas productivas para darle mayor
contenido nacional al producto final, éstas se
quedaron en la teoría.
Se agotó el esquema maquilador.

Balance general. Finalmente, Petróleos Me

xicanos dio por cancelado uno de los contratos
que mantiene con la empresa brasileña Ode
brecht. Estamos hablando del pactado en no
viembre de 2015 para la construcción de vías
deaccesoyobrasexternasparaunproyectode
utilización de residuos.
La parte afectada había pactado una con

traprestación de mil 800 millones de pesos.
Sin embargo, las tareas encomendadas a la

firma del gigante sudamericano en la propia
refinería alcanzaban un total de 4 mil 254 mi
llones de pesos, con la novedad de que ningún
contrato fue licitado.
La Secretaría de la Función Pública, a través

del Óigano de Control Interno de Petróleos
Mexicanos, había iniciado cuatro procedi
mientos administrativos sancionatorios, dos
contra empresas filiales de Odebrecht y dos
contra sus representantes legales.
Las auditorias se habían iniciado el 22 de

diciembre de 2016, un día después de que eje
cutivos de la firma confesaran en una Corte de
Nueva York haberpagado sobornos enMéxico
por 10.5 millones de dólares.
El contrato cancelado había sido objeto de

varias ampliaciones que elevaron su costo a 2
mil 315 millones, es decir, un salto de 61% sobre
el precio pactado.
El contrato obligaba a concluir la obra en

agosto de 2015.
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¿Sexenio del empleo? En un video colocado
en las redes sociales, el presidente Enrique Pe
ña Nieto calificó su sexenio como el del em
pleo, justo como había calificado el suyo su
antecesor, Felipe Calderón.
El optimismo presidencia] se sustenta en el

reporte del Instituto Mexicano del Seguro So
cial a junio pasado, en el que se habla de 86 mil
233 nuevos empleos, con lo que el acumulado
en el primer semestre llega a 517 mil 434.
El salto en el mes, respecto al 2016, es de 17

mil 964 y al semestre de 75 mil 396.
En lo que va del sexenio la cifra alcanza 2

millones 800 mil. El problema es que el cre
cimiento sigue siendo insuficiente. Para llegar
al equilibrio se requerirían un millón y medio
de plazas por año.

Sigue la danza. Atorada la denuncia plan
teada por el Grupo Nueva Visión contra varios
miembros de la mesa directiva de la Conca
naco por supuesto uso indebido de recursos
públicos para dotar de tabletas electrónicas a
la membresía, éste está planteando cuatro pa
quetes de solicitudes de información ante el
Instituto Nacional de Transparencia.
En el primer caso se demanda clarificar la

participación del Instituto Nacional del Em
prendedor y la Secretaría de Educación Pú
blica, vía Conalep; la Secretaría de Economía
y el Consejo Coordinador Empresarial en el
programa. En otro se solicita transparentar el
recurso asignado, la manera de hacerlo llegar
y los organismos designados para supervisar
el programa.

¿Fuego amigo? A días de la inauguración de
un distribuidor vial bautizado como Alfredo
del Mazo que agilizará el transito sobre la ca
rretera TolucaNaucalpan, ha surgido la pro
testa de un grupo de ejidatarios de Santa Cruz
Atzcapotzaltongo, quienes reclaman el pago
de 42 mil metros cuadrados de tierras.
El caso es que la carretera original tiene una

antigüedad de 50 años, en cuya fase previa se
cubrieron los derechos de vía y de paso.
La sospecha de mano negra apunta a una

posible injerencia en el conflicto de Alfredo
Rodríguez Aguilera, funcionario de la Secre
taria de Comunicaciones y Transportes, quien
pasó por la secretaria de Infraestructura de la
entidad mexiquense. •
albertobarmncochavarriaO@gmail.com
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

ECOSISTEMA DIGITAL OTRA VETA
PARA 3M, MÉXICO EN SU "TOP
10" Y TEMA TLCAN NO QUITA EL
SUEÑO A DOUELLOU

Asumirá CONCANACO multa, Solana para largo y tabletas
bola de humo; sustento en ley del 2009 aval a telenovelas y
arista de impunidad; empleo, logros a medias

ALBERTO
AGUILAR j
  • \

j ACE 9 MESES llegó al
H timón de 3M México el

! ejecutivo francés Xavier
jj Douellou en reemplazo de

í i Gayle Schueller.
Tiene 50 años de edad

y 27 de ellos ha colaborado en esta
multinacional con alcance en 200 países,
oficinas en 70 y plantas en 38.
El año pasado 3M México celebró 70

años aquí, mercado que por cierto es uno
de sus "top 10".
Douellou tiene claro que uno de los

desafíos y oportunidades de esta firma
son los ecosistemas digitales, que es lo
nuevo. En automotriz, salud, seguridad,
hay todo por crecer para desarrollar
equipos inteligentes que vía sensores
aumenten la productividad.
Más aún, esa tecnología debe ser

soporte para mejorar aun más la

seguridad de los trabajadores que utilizan
sus equipos de protección.
3M se ha fortalecido en ese campo. En

2015 compró Capital Safety y en marzo se
quedó con Scott Safety en una operación
por 2 mil millones de dólares, que aún
debe ser aprobada.
La estadounidense que

preside Inge Thulin es líder en
cascos, máscaras y equipos
para cuidar al operador en
las plantas e incluso a los
bomberos para protegerlos
de altas temperaturas y el
sonido.
Esta multinacional que data

de 1920 y que surgió como
minera  de ahí su nombre

Minnesota, Mining and Manufacturing
(3M)  ha sustentado su fortaleza en
la innovación. Tiene más de 109 mil
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patentes, sustento de un portafolio de 65
mil productos.
De los más populares, la cinta adhesiva

que inventó Richard G. Drew, el maslcing
tape, el Seotchgard,
Scotch Bride y los
post it, que son
commodities.
Cada año 3M

destina el 5.8% de
sus ingresos para
investigación, o sea
unos mil 800 millones
de dólares.
Aquí tiene en

SLP un centro de

investigación y
en Santa Fe uno

de ingeniería de
productos para colaborar con el cliente
en sus necesidades, por ejemplo, en el
ámbito automotriz.
En este rubro 3M ha aportado

microesferas resistentes, pero a su vez
ligeras para reducir el peso de autopartes.
Aislantes de ruido, películas ópticas que
aumentan el brillo en los controles sin
usar energía. Adhesivos como el que une
el retrovisor al vidrio.
En cuidado de la salud 3M tiene

también diversas aplicaciones para
prevención de infecciones. Este ámbito,
como el automotriz, tiene un enorme

potencial. Aquí sus ventas
crecen a ritmos del 10% y 15%
en cada caso.

En general 3M México
ha avanzado a doble dígito
en los últimos 5 años. La
expectativa es favorable,
pues además desde aquí
exporta 60% de lo que
produce en sus factorías

de SLP, Monterrey Ciudad Juárez y
Ensenada.
Si bien el grueso de su comercio no

va a ID. el derrotero del TLCAN con las
amenazas de Donald Trump es tema, por
la importancia que tiene en México lo
automotriz.

Sin embargo Douellou no está
preocupado, dado el mercado que 3M ha
desarrollado aquí por 70 años y el camino

que hay por avanzar en otro lapso igual
por venir.

***

NADA QUE JUAN Carlos Pérez Góngora
ha logrado retrasar aún más la decisión
de un juez para el fondo del amparo
que interpuso contra las elecciones en
CONCANACO. La gestión de Enrique
Solana va para largo. Tampoco está en el
escenario la realización de las asambleas
pendientes y obvio en breve ECONOMIA
de Ildefonso Guajardo impondrá una
multa. Lo que también resultó una bola
de humo fue la demanda que el propio
Pérez Góngora presentó en PGR por un
presunto desvío de recursos del INADEM
relacionado con tabletas que entregó
CONCANACO. Hasta ahora ningún
directivo ha sido llamado a declarar.

Alejandro González del INADEM anunció
públicamente que no se encontraron
anomalías y la ASF realizó varias visitas
domiciliarias a CONCANACO y certificó
el buen uso de los fondos públicos.

***

LE PLATICABA DE la inconformidad en
algunas colonias contra el gobierno de
la CDMX de Miguel Ángel Mancera, por
el aval que se da para utilizar viviendas
para filmar telenovelas. Televisa de Emilio
Azcárraga y otras empresas como Argos
de Epigmenio Ibarra toman las calles
con cantidad de camiones en perjuicio
de los vecinos. Sin embargo el principal
problema es la inseguridad. Decenas de
empleados aparecen sin control con el
riesgo para las familias. En El Pedregal,
Polanco, Las Lomas y Bosques de las
Lomas hay encono. La Comisión de
Filmaciones que ahora lleva Mauricio
Aguinaco es la que entrega los permisos.
En una carta de esa dependencia a este
espacio, se asienta que los avales se
sustentan en la Ley de Filmaciones del DF
que entró en vigor en 2009. El objetivo es
el desarrollo de la industria audiovisual, y
según esto se atiende a la ciudadanía. La
verdad es que esto no es necesariamente
correcto y la actividad fílmica viola
el derecho de uso de suelo. Es otra
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manifestación de impunidad, en donde
prevalecen los intereses comerciales.

DESDE HACE TIEMPO el gobierno de
Enrique Peña Nieto ensalza los logros
de empleo. Ayer fue el caso. En el
sexenio van 2 millones 839 mil plazas.
Si bien se avanza, considere que en esta
administración debieron haberse creado

4.5 millones de trabajos. Además no todos
fueron nuevos dados los logros de los
programas vs la informalidad. Por si fuera
poco, el nivel salarial se ha precarizado.
Así que mejora a medias.

EN 2015,3M
COMPRÓ CAPITAL

SAFETY Y EN
MARZO (2017)
SE QUEDÓ CON
SCOTT SAFETY
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DESBALANCE
VW "esconde" al Nuevo Jetta
Volkswagen de México, firma que preside
Andreas Hlnrlchs. presentó ayer oficial
mente a su red de concesionarios el Nuevo
Jetta 2018 que se comercializará desde este
año en el país. Nos cuentan que la presenta
ción se hizo en absoluto hermetismo en la
ciudad de Puebla, donde se les prohibió a
los distribuidores y gerentes entrar con celu
lares o cámaras fotográficas para evitar filtra
ciones de imágenes. El Nuevo Jetta se fabri
cará en la planta de Volkswagen en Puebla y
promete la incorporación de motores más
eficientes, como los de 1.4 litros TSI y 2.0 li
tros TSI para la línea GLI, la más deportiva.

Esta es la séptima generación del Jetta y su lanzamiento se retrasó
un poco por el escándalo global de la empresa, por los motores a
diesel. Aún no se sabe cuándo se presentará de manera oficial el
vehículo para su venta en México y EU, pero la expectativa es gran
de. El Jetta es el séptimo auto más vendido en el país.

Emisión en puerta para educación
Con el fin de seguir instrumentando el pro
grama Escuelas al Cien, nos adelantan que
en breve se hará una nueva colocación de
bonos educativos en el mercado de valores
para levantar recursos que se destinarán a
agilizar más proyectos a cargo del Instituto
Nacional de la Infraestructura Educativa,
que tiene como director a Héctor Gutiérrez
de la Garza. Es decir que se emitirán más
Certificados de Inversión Educativa Nacional
(CIEN), pero nos explican que el monto que
todavía se está definiendo, con base en el
apetito previsto del mercado. Además, nos
dicen que Banobras autorizó 5 mil millones

de pesos para repartir entre las entidades para el mejoramiento de
la infraestructura. Sin embargo, también nos reportan que los esta
dos han enfrentado algunas complicaciones para acceder a esos re
cursos, lo que puede desincentivar los esfuerzos para mejorar la in
fraestructura educativa.
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Alejandra IP y Cofece: opiniones encontradas
Palacios Va en serio la sugerencia de la Comisión Fe

deral de Competencia Económica (Cofece),
que preside Alejandra Palacios, de reducir aranceles a productos
de importación y eliminar cuanto más se pueda cuotas compensa
torias, antidumping, salvaguardas y todos aquellos programas de
"protección" a la industria mexicana Nos dicen que el asunto se
cabildeó entre legisladores y que incluso alguno tiene lista una pro
puesta para llevar los cambios a la ley. Los industriales temen que
se haga realidad abrir la economía a la competencia externa,
pues afirman que hay países asiáticos que incurren en prácticas
desleales, como subsidios y poner precios por debajo del costo,
y por eso defienden las medidas de protección. Pero hay puntos
de vista encontrados, pues de acuerdo con el análisis que pre
sentó la Cofece, eliminar esas medidas de política comercial se
puede reflejar en una disminución de los precios de productos
de consumo generalizado.

Asesoría 1 a 1 para Megacable
Después de tantos baches y problemas que
ha enfrentado, nos cuentan que Enrique
Yamuni, director de Megacable, visitó al
Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT) para pedir asesoría sobre todo lo que
tiene por delante. Entre los temas que se
abordaron con cuatro de los comisionados,
encabezados por el presidente Gabriel Con
treras, figura el de las medidas regulatorias
especiales para el agente con poder sustan
cia] de mercado de TV de paga, es decir Te
levisa. Además, se comentó que concluyó el
acuerdo por el rescate de la banda de 2.5
GHz en Ciudad Juárez, Chihuahua, esta pre

ciada frecuencia que América Móvil busca para tener una mejor co
bertura en el país. Yamuni también pidió permiso para retransmitir
los canales de televisión abierta, pero la reunión fue antes del sona
do cateo que hizo la PGR a sus instalaciones en el Estado de Méxi
co. Al parecer, las implicaciones de transmitir la señal del canal 9
de Televisa no se abordaron en ese encuentro con el regulador.
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¿Sexenio del Empleo?

Ayer, en un video ampliamente difundi
do, Enrique Peña Nieto caracterizó a

su Administración con esa frase al señalar
que en lo que va del sexenio se han regis
trado 2.8 millones de trabajadores al IMSS.

Lo que siempre omiten recordar los
responsables de la política económica
cuando usan las estadísticas del IMSS, es
que se trata de un indicador parcial, ya
que es un registro administrativo y no pre
cisamente corresponde a nuevas plazas.

Además, está el efecto del Régimen de
Incorporación Fiscal que metió a la forma
lidad de pequeños negocios y que inició
desde 2014.

La Encuesta Nacional de Empleo del
Inegi, da un mejor panorama, aunque los
resultados no son para presumirse.

Entre el primer trimestre de 2013 y el
mismo periodo de este año, el número de

asalariados aumentó en 3.1 millones.
De ellos, los que más crecieron fue

ron los que ganan entre uno y dos salarias
mínimos (entre 2 mil 800 y 4 mil 800 pe
sos mensuales), ya que se incorporaron 2.2
millones de personas.

No hay que dar grandes maromas es
tadísticas para confirmar que ahí están
gran parte de los empleos presumidos por
la Presidencia

Para completar el cuadro, también de
berían reconocerse que los empleos de
mayor ingreso se han reducido de forma
alarmante en el sexenio.

Los asalariados que ganan entre 3 y 5
salarios mínimos cayeron en 991 mil per
sonas en lo que va del sexenio, y los que
ganan más de 5 salarios mínimos, dismi
nuyeron en 800 mil.

Esta es la necia realidad.

Desprotegen
Cerdo

En la carne de cerdo se
comprueba muy bien có
mo frincionan las leyes de
comercio exterior de Méxi
co y EU.

Desde 1995, los porci
cultores mexicanos han de
nunciado que al País entra
carne de cerdo a precios
dumping, pero no han po
dido concluir el proceso por
la complejidad del trámite
en México. Dicen que por
lo menos lo han intentado
cinco veces sin éxito.

En cambio, en EU los
requisitos son muy rápidos,
por lo que las denuncias de
sus productores sí tienen
consecuencias, por ejemplo,
estableciendo Acuerdos de
Suspensión.

Pero ahí no acaba todo.
Este gremio, representado
por José Luis Caram, pre
sidente de la Confederación
de Porcicultores Mexicanos
(Porcimex), también tiene
que soportar que EU no re
conozca a todo el País como
libre de Fiebre Porcina Clá
sica (FPC).

Y esto pese a que ya
lo hizo la Organización
Mundial de Sanidad Ani
mal (OIE, por sus siglas
en francés), desde junio
de 2015.

Con esa medida se re
ducen las exportaciones de
México a EU, pues sólo re
conocen la producción de
cuatro estados mexicanos.

Relevo
Aduanal

De jueves a sábado, la
Confederación de Asocia
ciones de Agentes Aduana

les de la República Mexi
cana celebrará su congreso
anual y cerrarán el último
día con la elección de nue
vo presidente.

Desde 2015, el lideraz
go lo ha llevado José An
tonio Vidales Flores, que
se desempeña en su agen
cia aduanal en Tampico,
Tamaulipas. A él le tocó
el proceso para mejorar la
eficiencia y competitividad
en las aduanas, incluyendo
el plan de despacho con
junto que opera en Laredo
y Tijuana.

Para su relevo hay dos
candidatos: Carlos Ramí
rez González, registrado en
la aduana de Colombia, en
Nuevo León, y Ricardo Za
ragoza Ambrosi adscrito
en la de Nuevo Laredo,
Tamaulipas.

A quien resulte ganador
le tocará la modernización
del TLC de América del
Norte, cuya negociación en
trará de lleno en el segundo
semestre.

Además, están tam
bién los asuntos propios
de los agentes aduanales,
como el del agente susti
tuto que se negocia desde
hace un año y en donde la
intención es crear una pa
tente corporativa en lugar
de individual.

Reto
para Ford
Complicado reto tiene la
estadounidense Ford, que a
nivel global dirige Jim Hac
kett y en México Gabriel
López.

En el último año, acu
mula una decena de llama
dos a revisión por seguridad,
incluidos modelos fabrica
dos en México.

Acaba de llamar a un
recall a vehículos Fusión y

Lincoln MKZ que tienen
problemas en la transmisión
debido a clavos mal solda
dos vinculados con el tor
que. El detalle es que es
tos frieron fabricados en la
planta que la compañía tie
ne en Hermosillo, entre el 4
de mayo y el 19 de junio de
este año.

Y respecto a las ventas,
en el primer semestre del
2017 cayeron 5.1 por ciento
anual en EU y 8.2 por cien
to en México.

En México la aliñado
ra vendió 40 mil unidades
y este año pasó a ser la sép
tima marca más vendida,
cuando en 2016 ostentaban
un quinto lugar.

Recuerde que luego
de la cancelación de la
planta en San Luis Poto
sí, debe pagar al gobierno
local una penalización por
incumplimiento de contra
to tasada en 65 millones de
dólares.
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SEP: mil 200 nuevas
plazas para enseñar
inglés

1 presentar la Estrategia Nacional de In
glés, el secretario de Educación Pública,
Aurelio Ñuño, reconoció que es un pro
grama ambicioso y de largo plazo, porque
la meta es que en 20 años la enseñanza
en todas las escuelas públicas del país sea

k bilingüe para que tocios los niños y jóvenes
hablen inglés y español.

Para empezar, la SEP lanzará una convocatoria en agos
to para la contratación de mil 200 maestros de inglés que
serán los encargados de enseñar el idioma a los alumnos de
las Normales a partir del próximo ciclo escolar. Se creará,
además, la licenciatura de maestro de inglés para educa
ción básica.
El presupuesto que se destinará en esta primera etapa

será de 800 millones de pesos y la convocatoria que publi
cará la SEP para la contratación de las nuevas plazas será
abierta, pero el requisito es que se obtenga la máxima cali
ficación en el examen de la Universidad de Cambridge.

Habrá, desde luego, quien critique este programa por
que todavía hay muchas escuelas con grandes carencias en
las zonas marginadas del país, y por las deficiencias que se
presentan en la enseñanza del español en muchas escuelas.
Sin embargo, la enseñanza del inglés, que ojalá continúe el
próximo sexenio, gane quien gane, es una herramienta de
inclusión social, porque, hoy, los niños de escuelas públicas
están en una gran desventaja competitiva frente a los niños
de padres adinerados que sí aprenden inglés desde muy pe
queños en escuelas privadas.

MEADE, PERAS AL OLMO
El secretarlo de Hacienda, José Antonio Meade, auténtica
mente le pide peras al olmo al exhortar en la reunión de la
Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales que no se
politice la aprobación del paquete presupuestario de 2018,
que entregará al Congreso, a más tardar, el próximo 8 de
que entregará al Congreso,
septiembre.
Desde luego, tie

ne razón Meade, por

que el gran riesgo con
el presupuesto de 2018
es que se pierda lo que
es uno de los mayores
logros de su gestión en
Hacienda, que es conte
ner el crecimiento de la
deuda y déficit público
en relación al Producto
Interno Bruto (PIB).
Sin embargo, el es

fuerzo en el sanea

miento de las finanzas públicas debe continuar y, en un año
electoral como el 2018, habrá muchas presiones por parte
de los partidos políticos, y no sólo de oposición, para elevar
el gasto público.

Explicó que el déficit público se redujo a 2.6% el año pa
sado, pero se debe continuar con los esfuerzos para cerrar
la administración con un déficit de 2.5 por ciento.

Exhortó también a buscar áreas de oportunidad para for
talecer las finanzas estatales, como es un cobro más eficien
te del predial. El problema es que un mayor cobro de predial
no es una medida popular, por lo que muchos gobernadores
se han negado a hacerlo.

SIGUE EMPLEO AL ALZA

Si algo presume el presidente Enrique Peña Nieto es la
creación de empleos en su administración, que asciende ya
a 2.8 millones de puestos, cifra en verdad sin precedentes en
los últimos cuatro sexenios. El IMSS, que dirige Mikel Arrio
la, reportó ayer que, al cierre de junio, el número de traba
jadores afiliados al IMSS ascendió a 19 millones 134 mil, de
los cuales el 85% son permanentes. En el mes se crearon 86
mil 233 empleos, lo que marca un crecimiento de 26% con
relación a junio de 2016.

Se mantiene la gran discrepancia regional en creación
de empleos, ya que en Baja California creció 11%; en Quin
tana Roo, 10.1%, y en los estados de Querétaro y Tlaxcala, el
empleo creció en 8.4%, seguido de San Luis Potosí con ocho
por ciento. En contraste, hay cuatro entidades con números
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negativos: Veracruz, Chiapas, Tabasco y Campeche.

MAYOR VIGILANCIA DE NAICM VS.
HUACHICOLEROS

El Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, que enca
beza Federico Patiño, encargado de la construcción del
nuevo aeropuerto, informó que reforzará las medidas de
vigilancia para evitar que los transportistas de las empresas
contratadas por el NAICM utilicen gasolina robada.

GACM pide a las empresas contratistas que implementen
medidas de control, porque es en verdad el colmo que com
pren combustible robado.
| En efecto, las autoridades han detectado que las prin
cipales compradoras de gasolina ordeñada son empresas
contratistas y lo menos que puede exigirse al gobierno, en
¡ este caso, es un mayor control sobre sus proveedores y que
;.§se apliquen sanciones ejemplares, no sólo un exhorto de
ilbuena conducta.

En un año electoral
como 2018 habrá

muchas presiones
por parte de los
partidos políticos, y
no sólo de oposición,
para elevar el gasto
público.

Fecha: 12/07/2017

Página: 6

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 26,055



Mancera y Meade,
salario mínimo

y presupuesto
I " f |i 1 encuentro entre Miguel Ángel Mancera y

* José Antonio Meade fue productivo.
De inmediato se tocaron dos puntos cla

— ve, el salario mínimo, en el cual Mancera
instó a elevarlo de manera responsable, y el

jt presupuesto, en el cual Meade también pidió
 JBm lo mismo: revisarlo con responsabilidad, sin

politizarlo, para poder mantener la consolidación fiscal en
el último año del gobierno federal.

Así, el jefe de Gobierno de la capital y el secretario de
Hacienda, ambos presidenciables, trataron dos temas indis
pensables en este año preelectoral, y que cada uno ha im
pulsado: Mancera el aumento del salario mínimo y Meade
las finanzas públicas sanas para evitar cualquier crisis.

SALARIO MÍNIMO,
NO PROVOCÓ LA INFLACIÓN
Mancera ha sido el impulsor del aumento del salario míni
mo. Fue el primero en desindexar las multas y créditos del
salario mínimo.

Fue el primero en sólo contratar empresas que cumplie
ran con mejores salarios. Y ahora pide el aumento de las
percepciones mínimas. No es el único. Hasta los empresa
rios de la Coparmex, la Confederación Patronal, han solici
tado elevarlo.
Y sí se puede hacer. Uno, hay que dejar de ver al sala

rio mínimo como el gran impulsor de la inflación. Aquí se
equivocó el análisis del Banco de México (y debemos decir
que los análisis de Banxico son certeros, pero aquí parecía
más consigna que realidad). El salario mínimo no provocó
inflación. Fue el gasolinazo, fue el tipo de cambio, fueron las
tarifas de transporte. Pero no fue el mínimo.

PROPUESTA DE MANCERA,
ELEVARLO EN PESOS
Al elevar el salario mínimo en pesos, y no en porcentaje,

se evita que, los sindi
catos lo tomen de pre
texto para elevar sus
salarios contractuales,
que como sabemos
deben ser aumenta
dos sólo con base en la
productividad.

En cambio, el salario
mínimo es eso, un míni
mo para recibir los sa
tisfactores básicos para
vivir. Hoy está por de
bajo de la línea de bienestar del Coneval. Por eso, Mancera,
Coparmex y otros organismos solicitan elevarlo de 80 a 92
pesos diarios.

Además, Estados Unidos en la renegociación del TLCAN
podría argumentar que México mantiene salarios dumping,
por estar por debajo de costos. Así de grave es la situación.

Y el secretario de Hacienda hace bien al decir que el au
mento sea pensado, con responsabilidad, y en efecto podría
ser una elevación en pesos.

MEADE Y LA BAJA DE DEUDA

La otra preocupación surgió por el secretario de Hacienda,
José Antonio Meade, al pedirle al jefe de Gobierno capitali
no responsabilidad en la negociación presupuestal. Meade
tiene razón.

Este año por fin se logró el punto de inflexión para ir bajan
do la deuda respecto del PIB. La deuda total llegó a ser del 50%
del PIB. Preocupaba su crecimiento. Y Meade le puso freno.
Este año cerrará en 48% del PIB, y se espera seguirla bajando.
Esto manda señales indispensables para las agencias

calificadoras, Moody's, Standard & Poor's, Fitch, que tie
nen a México en perspectiva negativa, y al ver el inicio en
la reducción de la deuda como porcentaje de la economía,
notan un esfuerzo notable por tener finanzas públicas más
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sanas. Y así consolidar la posición fiscal. Esto es importante
porque podríamos mantener el buen acceso financiero de
gobierno y empresas.

MEADE CON CONSOLIDACIÓN FISCAL...
TRANQUILIZA
De ahí que Meade pida responsabilidad fiscal para cerrar el
sexenio, y así evitar crisis y volatilidad.

Además, la plataforma petrolera no crecerá. Por eso se
necesitará un pequeño ajuste adicional en el gasto en el úl
timo año de gobierno. Cualquiera podría elevar el gasto en
año electoral para quedar bien con los votantes, dar señales
artificiales de mejoría, de gasto ficticio, pero que terminaría
siendo irresponsable y todos terminaríamos pagándolo con
deuda y crisis. Sería irresponsable.

Al contrario. Meade piensa cerrar el sexenio con conso

lidación fiscal, reduciendo deuda y con superávit primario.
Es tranquilizador, porque las películas de terror de fin de
sexenio ya las hemos visto.

Meade piensa
cerrar el sexenio
con consolidación
fiscal, reduciendo
deuda y con
superávit primario.
Es tranquilizador.
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Lilly, en crecimiento
En ios últimos tres años ha obtenido el regsíro
imitarte de siete nuevas rmféadas.

I"""'® 1 laboratorio Lilly, que dirige Carlos Baños,
realizará en lo que resta del año una inversión
de 11 millones de dólares para investigación

— clínica. Su importancia radica en el reconoci
miento que tiene México como un hub en ma

A teria de investigación y desarrollo científico.
«8 Lo anterior se refleja en la estrategia que

tiene la compañía estadunidense de lanzar 20 productos
hacia el 2023. Por supuesto, en el camino se contempla al
mercado mexicano y se toma como base el trabajo que está
realizando la Comisión Federal de Protección contra Ries
gos Sanitarios (Cofepris).

Y es que se reconoce que esa instancia brinda celeridad
en los tiempos de aprobación para moléculas innovadoras,
pues como lo ha manifestado la propia dependencia al man
do de Julio Sánchez y Tepoz, el objetivo es tener mejores
opciones para el cuidado de la salud de los pacientes en
México.

De esta manera, en los últimos tres años la farmacéutica
ha obtenido el registro sanitario de siete nuevas molécu
las: cuatro para diabetes, una para cáncer gástrico, una para
cáncer de pulmón y una para la nueva formulación de su
tratamiento para Trastorno por Déficit de Atención con Hi
peractividad (TDAH).

Esta labor le ha permitido a Lilly escalar tres posiciones
en el ranking de los principales laboratorios instalados en
México, llegando al lugar número once.

KNXIMPULSA

KNX México, asociación que promueve y apoya las buenas
prácticas en la automatización y sistemas de control en ca
sas y edificios, estará presente en la séptima edición de Tec
nomultimedia Infocomm la cual se llevará a cabo 9,10 y 11
de agosto en WTC la Ciudad de México.

Maribel Pacheco, quien encabeza la asociación destaca
que la CDMX es la ciudad con el mayor número de edificios,
viviendas, aeropuerto y estadios, que utilizan sistemas de
control inteligentes, en toda la República Mexicana. La au
tomatización ha tenido una aceptación impresionante. Ac

tualmente hay más de 400 fabricantes que comercializan
productos de alta calidad en todo el mundo.

México está dentro
de los 44 países que
cuentan con una aso

ciación encargada de
velar por la aplicación
segura y eficiente de los
sistemas de control en
casas y edificios.

KNX México se fun
dó en 2014 y cuenta con
un amplio programa de
certificación para los
profesionales dedicados
a los sistemas de control
inteligentes. Nuestro
país se ubica entre los
primeros once merca

dos globales de la Industria del Audio y el Video (AVI).

FUEGO AMIGO

En la SCT andan que trinan de coraje con el equipo
del secretario de Infraestructura del Estado de México,
Francisco González Zozaya, pues resulta que inició una
campaña contra cercanos a Gerardo Ruiz Esparza por un
supuesto desvío de dos mil millones de pesos, además de
que apareció un grupo de ejidatarios que pedían el pago de
sus tierras de una carretera construida hace más de 50 años
en la que construyeron un distribuidor vial que próxima
mente inaugurará el presidente Enrique Peña.

Dicha campaña estaba plagada de información sesgada
y sin sustento legal, al igual que el reclamo de parte de los
ejidatarios. Pues le cuento que en el fuego amigo se identifi
ca al grupo de Alfredo Rodríguez Aguilera, director Gene
ral de Información y Servicios a Medios en la dependencia
mexiquense.

VA TECNOLOGÍA
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Algo que sin duda llamará la atención de la Sagarpa, de José
Calzada, es la tecnología de cuantificación de los inven
tarios que se utiliza para la producción y engorda de atún
aleta azul en el estado de Baja California.
Y es que la firma Baja Aqua Farms, que dirige Benito

Sarmiento, opera ya con sistemas y tecnología de punta
que nadie más tiene en el sector, la cual optimiza el conteo
de ejemplares capturados para su engorda.
De hecho, recientemente la empresa bajacaliforniana

llevó a cabo una demostración del proceso denominado
"transferencia" ante autoridades federales como el Inapes
ca y la Conapesca, así como directivos de la Comisión Inte
ramericana del Atún Tropical y la Administración Nacional
Oceánica y Atmosférica.

ANADIM ARRANCA
Del 13 al 16 de julio se llevará a cabo la Convención General
de la Asociación Nacional de Distribuidores de Medicinas
(Anadim), que preside Gabriel Zavala.
Reunirá a más de 500 participantes de la industria, la

distribución y farmacias. Inaugura el secretario de Salud,
José Narro.

Los temas que se abordarán y la interacción de los tres
eslabones del sector farmacéutico con las autoridades de

salud, permitirá reafirmar el compromiso de los asociados
a la Anadim de caminar con ética y seguir llevando el me
dicamento en tiempo y forma a todos los rincones del país.

Actualmente el gremio representa el 65.80% de partici
pación del mercado nacional y suma siete mil 725 puntos
de venta.

Lilly realizará en
lo que resta del año
una inversión de II
millones de dolares.
Su importancia
radica en el

reconocimiento que
tiene México como
un hub en materia

de investigación.
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El rompecabezas de reforzar
la seguridad en los destinos

o es un secreto que Enrique
de la Madrid y su equi
po están trabajando des
de hace meses con Renato
Sales, el comisionado Na
cional de Seguridad, para
diseñar un modelo especí

fico para los destinos turísticos.
Los componentes del mismo es que haya

una participación activa de los empresarios y
la sociedad; también que cuente con un es
quema de financiamiento propio.
Utilizar parte del beneficio que genera

el turismo para reforzar la seguridad es un
asunto en donde Los Cabos ya tiene un ca
mino andado, pues los empresarios han res
paldado económicamente a la Gendarmería
y a la Marina para evitar que siga creciendo
el tema del enfrentamiento de los grupos del
crimen organizado.

Las cuentas que hacen en este destino, es
que siempre será mejor invertir algunos mi
llones de dólares que perder un mercado en
boga y altamente rentable.

Hoy incluso es un tema la posibilidad de
que la iniciativa privada construya un cuartel
para la Marina en Los Cabos, ante la falta de
presupuesto federal.

El hecho es que parece urgente que De la
Madrid ya anuncie este nuevo modelo, para
lo cual incluso tendrá que sentarse a nego
ciar con Miguel Ángel Osorio Chong, el se
cretario de Gobernación.

Ciertamente no es fácil encontrar un es
quema de fondeo, que además no saque del
mercado a los destinos porque los turistas
decidan ya no ir, debido a la decisión de que
les carguen un impuesto más.
También debe contemplar cómo podrá

funcionar tanto en destinos que están en
boga, como en otros que no lo están tanto.

DIVISADERO
ESCUELA DE POLICÍA. De acuerdo con in
formación compartida por un colaborador
de Carlos Mendoza, el gobernador de Baja
California Sur (BCS), la relación entre los em
presarios locales y el mandatario sigue sien
do cordial y hay un ambiente de diálogo.
De hecho, ya está autorizado el presu

puesto de 70 millones de pesos para iniciar
este año la construcción de la escuela de po
licía en La Paz.

Hechas estas precisiones vienen momen
tos interesantes, uno de ellos la forma en que
se implementará el aprovechamiento de 350
pesos que cobrará ese gobierno a los turistas
internacionales.

Un primer aspecto de polémica es que se
piensa emplear para nueve rubros diferen
tes, lo que podría provocar que se diluya su
efectividad.

Pero además no es claro cómo se logra
rá que las aerolíneas sean la ventanilla de
cobro, cuando no están dispuestas a hacer
lo por tratarse de un impuesto estatal y no
federal.

SAN MIGUEL DE ALLENDE. Otra vez los
lectores de la revista Travel & Lelsure,
que presume haber computado 300 mil
participantes, decidieron que San Miguel de
Allende es la mejor ciudad del mundo para
visitar.

Un caso de estudio es que los habitantes
de Estados Unidos reconocen la hospitalidad
de su gente, su cultura, su gastronomía y los
buenos precios.
Además de todo eso, les gusta que hay

una red organizada para apoyar causas de
beneficio a la comunidad, un tema que de
bería ser estudiado por otros destinos.
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Usar parte del beneficio
del turismo para reforzar
la seguridad es un asunto

en que Los Cabos tiene
experiencia, con aportación
de empresarios.
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Construir una red
de gas troncal
compartida

n la medida en que avanza la Reforma Ener
gética, se vuelve particularmente crítica la dis
posición de infraestructura eficiente para "ser
compartida", porque lamayorparte del Sistema
Nacional de Gasoductos (SNG) que administra el
Cenagas, que dirige David Madero, o de ductos
í de combustibles, fueron construidos para abas

tecer los centros de producción y distribución de Pemex, que di
rige José Antonio González Anaya y, de CFE, que dirige Jaime
Hernández, sin ninguna lógica de mercado.

De hecho, la construcción de esa infraestructura, práctica
mente se abandonó desde la década de los ochenta y, salvo la
reactivación que tuvo como las regasificadoras de Tamaulipas
y Colima, en general, ha sido uno de los grandes desafíos de
infraestructura del país, que sigue sin ser resuelto y, tal vez, de
biera partir de una propuesta de gran calado y visión, como la
que se ha hecho con la Red Compartida y la Red Troncal, en el
caso de telecomunicaciones.

Según el Cenagas, el SNG tiene una longitud de 8,610.797
km, que incluye ductos que van desde cuatro hasta 48 pulga
das de diámetro, nueve estaciones de compresión con una po
tencia instalada total de 256,400 (hp), así como 359 válvulas de
seccionamiento, 142 trampas de envió de diablos y 141 trampas
de recibo de diablos, 121 estaciones de regulación y medición
(ERM) que distribuyen el gas natural a distintos usuarios.

Según la AMGN, al cierre del año pasado, estaban en ope
ración 13,442 kilómetros de ductos de transporte de gas, de los
cuales, sólo 2,229 kilómetros son ductos privados de transpor
te, y la penetración del uso de gas natural doméstico, en trans
porte e industrial, apenas representa el 7% del total del país, sin
considerar la utilización del combustible en las plantas recon
vertidas de la CFE o procesos industriales de Pemex.

Con una ojeada por el panorama, esos 10 mil kilómetros
que se dijo en 2015 iban a ser construidos en cinco años, to
dos los ductos están ligados a los presupuestos públicos. En
la política pública se detecta la necesidad del transporte y la
infraestructura, pero no se diseña una alternativa para in
centivar y facilitar la construcción privada para oferta priva
da. Ése es el mayor desafío, inclusive para empresas como

lenova, Transcanada o Fermaca, Gas Natural, Fenosa y to
das las que demandan gas natural. Sume a ello el panorama
poco propicio para la expansión fiscal, según lo ha mencio
nado fosé Antonio Meade, dado que para 2018, el presu
puesto habrá de contraerse otro medio punto porcentual del
P1B, y que las empresas del Estado tampoco tienen de dón
de echar mano para ampliar la oferta de su infraestructu
ra o mejorarla; tal vez podría la Sener, de Pedro Joaquín
Coldwell, modificar la siguiente subasta para que deje de ser
de capacidad de la infraestructura existente, por una de cons
trucción y operación privada de ductos de internación y, en los
estados del país donde en principio, se comuniquen las ZEE,
cuyo proyecto encabeza Gerardo Gutiérrez Candiani

Este proyecto debería incorporar la aportación de los dere
chos de paso carreteros, portuarios, fronterizos y de ferroca
rriles, considerando que el país tiene necesidad de más redes
troncales, no sólo de telecomunicaciones, sino de energía.

De lo contrario, abundarán las notas de que Pemex no suel
ta o que la CFE se apaña. Al final, cuál es la diferencia entre un
agente económico preponderante del estado o privado: inefl
ciencia para el mercado.
DE FONDOSAFONDO
#DeRisking... La buena relación que han establecido los secre
tarios Mnuchin, de EU, y Meade, de México, ha permitido tran
sitar bien el problema que se había estado presentando con el
DeRisking en las transacciones financieras de banca corres
ponsal. De hecho, este miércoles y jueves, la subsecretaría de
Hacienda, Vanessa Rubio, y la subsecretaría del Tesoro para
Terrorismo y Crímenes Financieros de EU, Sigal Mandelker,
tuvieron una reunión que permite avanzar en la integración del
Grupo PúblicoPrivado que permite fomentar la integridad de
los sistemas financieros contra el lavado de dinero y financia
miento al terrorismo y también facilitar la cooperación para di
señar estrategias comunes a fin de identificar los flujos ilegales
de los legales. El convencimiento de Meade y Mnuchin es que
si los flujos se interrumpen o se bloquean, tarde o temprano en
cuentran causes ilegales o no formales y, es mejor establecér
sistemas de inteligencia comunes, a partir del Diálogo Estraté
gico, para que se establezcan tan pronto como este mismo año,
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sistemas de alerta para investigación de delitos financieros y
operaciones conjuntas para combatirlos.
¦ #ParaLaReflexion... Hace unos días, laCoparmex, que presi
de Gustavo de Hoyos, hacía un llamado para que se rediseñe el
modelo de seguridad en México. Es curioso. Lo que se rediseña
es porque existe y, con los resultados violentos de la fallida es
trategia nacional de seguridad, lo que es evidente es que no hay
modelo, sólo reacción inconsistente. Y no creo que sea un pro
blema de Renato Sales, el comisionado de Seguridad Nacio
nal, o de Manelich de la Policía Federal, porque no tienen mo
delo a implementar. Hoy, el sistema de seguridad en pleno está
perfilado para demandar un acuerdo político (que dependería
de Bucareli, supongo) para que el Congreso modifique los tipos

penales, que se aprueben nuevas leyes de seguridad interior y
de mandos mixtos, pero ha sido incapaz de coordinaruna efec
tiva respuesta, medible y ejecutable de los presupuestos de se
guridad en los estados y municipios para que con la entrada de
lapolicíafederal en ellos, se construya la capacidad local de res
puesta. Por el contrario, fracasan, porque al momento de cam
biar de gobiernos locales hay que negociar un nuevo acuerdo
político de subordinación de seguridad, que provoca el aban
dono de la plaza, y al no existir la estructura, simplemente re
bota la criminalidad. Así es que... ¿cuál modelo? Por eso me pa
rece ridículo que se cuestione la decisión de los cuatro gober
nadores que iniciaron Fuerza Conago, encabezados por Miguel
Mancera. Ahí, al menos, hay decisión política, coordinación y no
subordinación, sino tarea conjunta, ¿0 acaso hay otro modelo?
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UNIVERSO
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Semana del emprendedor
ve al mañana

EDUARDO c.
TORREBLANCA

Interesante la apuesta que
lanza el Instituto Nacional del
Emprendedor (Inadem), que
encabeza Alejandro Delgado
Ayala, para la Décimo Séptima
edición de la Semana Nacional

del Emprendedor, que aunque
no siempre tuvo ese nombre,
en esencia es el mismo evento

que ahora trae miras hacia
el mañana. Dos son los ejes
transversales que impone
la nueva administración del
Instituto: por un lado las
industrias del futuro, que
prácticamente ya están aquí a
nuestros pies.
La inspiración de este primer
eje es el Tratado de Libre
Comercio de América del Norte

como evidencia de que no es
por nosotros que la economía
norteamericana sufre, sino
fundamentalmente por los
procesos de modernización
tecnológica e incorporación de
procesos de robotización.
México no es ajeno a la Cuarta
Revolución Tecnológica. Tiene
ejemplos claros de adopción
e incluso de incorporación de
innovaciones nacidas en nuestro
territorio con talento mexicano.
Internet de las cosas, la revo
lución farmacéutica, las inno
vaciones biotecnológicas, el
transcurso de la propiedad in
dustrial en todo ello, las energías
del hoy pensando en el mañana
en la tarea de reducir el sobreca

lentamiento global, las nuevas
tendencias de manufactura 4.0
y las evidencia de los profundos
cambios en materia de telecomu

nicaciones, hallaran espacio en
la Semana Nacional del Empren
dedor que será iniciada el 11 de
septiembre y concluirá el 15 de
septiembre en el Centro de Ex
posiciones Citi Banamex, un foro
más amplio y más familiarizado
con el evento.

El segundo eje del evento será
la Mujer Emprendedora y su cada
vez más importante inclusión en
la economía ocupando no sólo
posiciones cada vez más relevan
tes, sino de manera más genero
sa en cuanto a número se refiere.

La mejor política de inclusión de
la mujer es precisamente como el
caso de la mejor política social, el

facultarle a expresar su máximo
potencial como creativa, creado
ra y emprendedora.
Entre las modalidades que más
llaman la atención es la presen
cia de un área especialmente
pensada para el apoyo a los em
prendedores de 50 y más, jóvenes
con experiencia acumulada que
tienen derecho de defender su es
píritu emprendedor como "baby
boomers", aparentemente des
plazados por los "millenials".
La pirámide poblacional se re

vierte y ahora quienes ocupamos
los espacios mayoritarios como
segmento poblacional estamos,
como en su momento advirtió Ar

nold Schwarzenegger en la cinta
'The Terminator' a mediados de
los años ochenta, con la idea de
reclamar el "Fll be back".
Es importante señalar que
a los estudiantes y personas
que decidan ejercer el registro
previo, ya en la probabilidad
ahora, disfrutarán de una suerte

de recomendaciones del sistema
que se acomoden a la fecha de
acceso, disponibilidad de tiempo
en la Expo e intereses específicos.
Muy interesante, la idea procu
ra aprovechar al máximo el in
terés que puede surgir de quien
reconoce muy ampliamente a la
Semana Nacional del Emprende

dor, como el evento MiPyme más
destacado en el mundo.

A pesar de que condiciones por
todos conocidas han impuesto
presión al proceso organizati
vo es fácil adivinar que el even
to será un éxito que congregará a
más de 100 mil visitantes.

No es accidental que ahora la
dirección general encargada del
evento sea la de Sectores Estra

tégicos y Desarrollo Regional en
lugar de la Dirección General de
Programas de Desarrollo Empre
sarial, como antes sucedía.
Es evidente que el cambio de én
fasis manda una señal al ecosis
tema emprendedor.
La invitación a que se regis
tren los interesados en línea ya
superan los 5 mil los registros
realizados:

semanadelemprendedor.gob.
mx/registro

DE TIN MARIN...

Ya de por si las cosas complicadas
en Concanaco... y solicitan
al juzgado 10 en materia
administrativa de la Ciudad

de México a que fije fecha
para el desahogo de pruebas
en el amparo relacionado con
el cambio de dirigencia del
organismo. No se vayan a ir de
vacaciones::!!
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Empleo: ¿por qué crece?
ENRIQUE
QUINTANA

El crecimiento del empleo formal en
México se disparó.
Al mes de junio la tasa fue de 4.4 por

ciento, lo que implica la generación de
casi 808 mil nuevos puestos de trabajo
en los últimos doce meses.
Tradicionalmente, el ritmo de creci

miento del empleo formal se asociaba
al del crecimiento de la economía. En

el último par de años, ya no ha sido así
pues prácticamente lo duplica.
El PIB de 2016 creció a un ritmo pro

medio de 2.3 por ciento, pero el ritmo
del empleo fue de 3.8 por ciento.
En 2015, el crecimiento económico fue

de 2.6 por ciento, pero el del empleo
resultó de 4.3 por ciento.
Y, hasta abril de este año (último dato

disponible) el crecimiento del IGAE, que
se aproxima al PIB, fue de 1.9 por ciento
en promedio frente a 4.3 por ciento del
empleo.
¿Qué pasa con el empleo total si no se

considera estrictamente el empleo formal
registrado por el IMSS?
La población ocupada total, de

acuerdo con la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo del INEGI, crecía a
un ritmo de 2.1 por ciento en el primer
trimestre del año, cifra que sólo es lige
ramente superior a la del crecimiento de
la economía.

En 2016, el ritmo de crecimiento de la
ocupación total fue de 2.0 por ciento en
promedio, ligeramente inferior incluso
al crecimiento económico.
Es decir, pareciera que, si observamos

los datos completos, más allá del empleo
formal, se mantiene la correlación entre
crecimiento económico y empleo
total. Pero si se ve sólo a los formales, este
tipo de empleo crece mucho más rápido.
Me parece que la conclusión es inequí

voca: hay un proceso de formalización
del empleo en México que es el que

explica esa diferencia.
Las nuevas formas de contratación

que generó la reforma laboral, así como
los procesos de fiscalización del IMSS
y las facilidades para la inscripción
de trabajadores han sido determinantes.
De acuerdo con la Encuesta de Calidad

Regulatoria e Impacto Gubernamental
entre Empresas, el alta de trabajadores
al IMSS resultó el trámite mejor valo
rado y uno de los de menor prevalencia
de corrupción.
El hecho de que haya una parte de

formalización, además de creación de
empleo nuevo no implica que no haya
un impacto multiplicador relevante.
Por ejemplo, el proceso de formalización

es uno de los pilares del crecimiento del
crédito al consumo. El ritmo de creci

miento de este tipo de crédito al mes de
mayo fue de 4.2 por ciento en términos
reales y al cierre del año pasado fue de
8.5 por ciento.
La seguridad en los ingresos que genera

un empleo formal también ha sido uno
de los factores del aumento de las ventas
del comercio minorista.

Pero, todo indica que la ocupación
total no está creciendo como los
datos del IMSS indican.

Si así lo fuera, resultaría que hay en
México una tendencia a la generación de
empleo menos productivo, pues sólo así
se entendería un crecimiento del empleo
superior al crecimiento del PIB.
De hecho, sería deseable que, en térmi

nos del empleo total, el PIB creciera más
rápido que el empleo, pues eso significa
ría un incremento en la productividad
laboral, lo que sería muy positivo para
la economía del país.
La noticia del crecimiento del empleo

formal es positiva, pero no pretendamos
que represente más de lo que realmente
significa.
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El sexen to del empleo.
La estrategia tricolor
El gobierno de Enrique Peña Nieto tiene
buenas cifras de creación de empleos;
datos históricos, para ser justos
La crisis provocada por la Gran Recesión Mundial, la

guerra contra el crimen y los elevados números de
muertos, una mala candidata, el desgaste del poder;

en fm, una larga lista de factores hicieron que el Partido
Acción Nacional perdiera la presidencia de la República en
las elecciones del 2012.

Después de una ausencia de dos sexenios una mayoría de
electores decidió dar una nueva oportunidad al Partido Revo
lucionario Institucional que se había encargado de minar, des
de el Poder Legislativo y las gubernatiiras, a los panistas Fox y
Calderón.

La promesa de cambios estructurales y acabar con la guerra
contra el crimen le funcionaron al PRI que regresó al poder.

Y efectivamente a través del Pacto por México lograron los
consensos para impulsar reformas estructurales muy impor
tantes, de gran calado y todavía no del todo valoradas en mate 
ria energética, de telecomunicaciones y hasta fiscal.

Sin embargo, la falta de crecimiento económico, el aumento
de la violencia y la generación de escándalos de corrupción mi
naron la figura del presidente y su partido hasta los niveles ac 
niales de impopularidad.

Es obvio que el partido en el poder se quiere mantener en esa
posición y quiere ganar las elecciones del próximo año. Pero
tienen que encontrar la forma de posicionar de alguna manera
positiva un sexenio tan mal acreditado.

La inseguridad crece, la impunidad manda, la falta de Es
tado de Derecho se complica con el nuevo sistema de justicia
penal acusatorio, la corrupción aparenta un total reinado y no

son pocos los grupos opositores que se han encargado de mi
nar el prestigio de las instituciones con todo el peligro que es
to implica para la estabilidad nacional, pero en ello les va una
ventaja.

Con este escenario, en el arranque de la estrategia suceso
ria desde la casa presidencial, parece que han elegido el tema
de campaña y para ello han tomado prestada una estrategia que
probó su éxito hace 12 años.

Felipe Calderón se presentó como el presidente del empleo y
ganó. Hasta antes de la Gran Recesión los datos le daban la ra
zón, pero en el 2009 el sueño se vino abajo.

El gobierno de Enrique Peña Meto tiene buenas cifras de
creación de empleos, datos históricos, para ser justos. Siempre
se podrá argumentar sobre la calidad y la temporalidad de las
plazas laborales, pero no hay duda de que apesar del bajo creci
miento, hay una consistente creación de trabajos.

El propio Peña Nieto irrumpió en redes sociales y en los me 
dios de comunicación para dar cuenta de los 86,233 nuevos
empleos registrados en junio ante el IMSS y presumió la crea
ción de medio millón de empleos durante el primer semestre de
este año.

Pero sobre todo consumó el plagio de la frase y la línea dis 
cursiva de la campañapriista: el sexenio del empleo.
Así que a partir de ahora hay que esperar que esta virtud, de

las pocas del sexenio, sean repetidas como eslogan de cierre de
gobierno, como una manera de eliminar de la discusión los te 
mas negativos y como la principal promesa de quien sea su can
didato: continuar con la creación de plazas laborales.

Si el planteamiento priista era primero el programa, después
el hombre. Pues ahí está el que parece el eje de la política pú 
blica que habrá de proponer el PRI en el 2018 para los próximos
seis años.
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IN
VERSIONES
• •
:: Ejemplo
Antes de que Donald Trump
se convirtiera en presidente
de Estados Unidos y en un
dolor de cabeza para los mi
grantes, hubo alguien que vio
el potencial productivo de las
remesas. Se trata de Marisol

Rumayor, quien dejó su cargo
como directora de Programas
de Desarrollo Empresarial en
el Inadem. Ella redefinió las
remesas como un instrumento

para detonar emprendimien
tos en sus comunidades de ori

gen, al promover el desarrollo
y, a través de la subsecretaría
Pyme, realizó las Expo México
Emprende en Los Ángeles y
Chicago, antes que los migran
tes estuvieran "de moda".

:: Su tercera vez
Fibra Danhos realizó su ter
cera colocación de certificados

bursátiles fiduciarios de largo
plazo de deuda, por un monto
de 2 mil 500 millones de pesos,
mediante una emisión de tasa

fija a 10 años, colocada con un
cupón de 8.54 por ciento, ade
más de ser calificada por Fitch
Ratings y HR Ratings en escala
nacional con AAA.

:: Issste, a corregir
Hace unos días, Mexicanos

contra la Corrupción y la Im
punidad publicó información
sobre una red de corrupción
en que han participado líderes
sindicales del área de limpieza
del Issste. La Cámara de Co

mercio en Pequeño de CdMx
informó que tiene documen
tado uno de esos casos en que
se afectó a empresas del ramo
agremiadas a su institución,
las cuales participaron en la
licitación convocada por la
institución en 2015, cuando
se ofertaron servicios de

limpieza por 36 meses y se les
asignó un presupuesto de 671
millones 549 mil 855 pesos.

:: Por el arte
BBVA Bancomer anunció un
acuerdo con la consultora The

Fine Art Group para ofrecer
asesoramiento a todas las

bancas privadas del grupo
como parte de los proyectos
que tienen que ver con las
soluciones y experiencias
para sus clientes más allá
de las finanzas. Los usuarios

podrán ser guiados desde la
construcción y gestión de una
colección de arte, compraven
ta y servicios de valoración
de terceros o vista previa de
subastas, como parte del arte
de invertir.

Fecha: 12/07/2017

Página: 28

Area cm2: 142

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones

Redacción

Costo: 17,324



José Narro el patriota
La semana pasada se presentó en Madrid

el libro Somos Iberoamérica: 25 años de
Cumbres Iberoamericanas de jefes de

Estado y de Gobierno, en el que participan
con su visión sobre el tema 25 personali
dades de la música, el cine, la literatura,
el periodismo, el deporte, la economía y la
política. Dos de ellos son mexicanos: José
Marro Robles, secretario de Salud, y Elena
Poniatowska, Premio Cervantes 2013.
Fue resultado de un proyecto conjunto

entre la Secretaría General Iberoamerica
na que encabeza Rebeca Grynspan, y el
presidente de la Agencia Efe, José Antonio
Vera. A estas Cumbres Iberoamericanas
asisten los representantes de 22 países.
Narro Robles fue invitado a compartir

su opinión como parte de las "voces más
representativas de Iberoamérica". En el

texto de dos planas se dice que es "patriota
y orgulloso de sus orígenes", y él afirma
que las naciones integrantes "deberían
plantearse con un enorme compromiso, con
metas y acciones concretas el combate a la
desigualdad... Esta región extraordinaria
goza de grandes oportunidades y grandes
posibilidades en muchos sentidos".
También asegura que "somos un conjunto

de naciones orgulloso de esa identidad
iberoamericana en muchos sentidos; somos
una región que ha desarrollado formas
democráticas, que defiende principios
esenciales, la libertad, la solidaridad, la
honestidad y el trabajo. Somos una región
que efectivamente teniendo problemas,
tenemos grandes posibilidades que se
abren para que los jóvenes puedan tener
nuevas conquistas y nuevos desarrollos".

El ex rector de la UNAM egresó como
médico cirujano de la institución y se tras
ladó a Reino Unido para especializarse en
medicina comunitaria, "rama con la que se
puede ganar el cariño de las familias, de
las comunidades y de la población".
El funcionario es hoy uno de los perso

najes públicos al que se le señala como
presidenciable.

Cuarto de junto
El maestro Rodolfo Félix Cárdenas me
aclara que su opinión sobre la portación de
armas es en el sentido de que "la siembra
de armas no exime de sufrirla cualquier
ciudadano y lo llevaría a prisión sin liber
tad. Visión coincidente con la de distintas
instancias del país que se oponen a más
prisión preventiva oficiosa". M
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Dinero
I EU exportará petróleo con apoyo de México I Televisa no halla el rumbo de las ganancias I El secreto de Ebrard
Enrique Galván Ochoa

Recientemente el presidente Trump
dijo que será construido un oleo
ducto que cruzará de Texas a Ta
rnaulipas. Pasará por debajo del

muro, afirmó con gestos burlones. Al se
cretario de Energía, Pedro Joaquín Cold
well, no le quedó más que admitirlo,
aunque la información había sido ocultada
a los mexicanos. Este es el resto de la
historia: Estados Unidos tiene planes de
cuadruplicar sus exportaciones de crudo
en los próximos tres años, inclusive en vo
lúmenes más importantes que lamayoría
de los miembros de la Organización de
Países Exportadores de Petróleo (OPEP).
Las compras que haga México jugarán
un papel clave para que consiga su meta.
En 2020, sus ventas al exterior llegarían
a 2.25 millones de barriles diarios, según
información de la firma consultora PIRA
Energy, citada por Financial Times. "Esta
dos Unidos se convertirá en uno de los 10
mayores exportadores de petróleo a escala
mundial sin ser miembro de la OPEP, sin
control sobre el volumen de producción,
nada lo detendrá. Malas noticias para la
OPEP", dice Gary Ross, director de la
consultora. Y malas noticias para México.
Aparentemente Pemex está siendo des
mantelada para hacerle el negocio a los
exportadores del vecino país.

Televisa no levanta cabeza

Hubo un tiempo en que había que hacer
fila para anunciarse en Televisa y además
se debía pagar sin reparos la tarifa que im
ponía. Los años de vino y rosas quedaron
atrás, ahora está perdiendo anunciantes.
Sus ventas de publicidad cayeron 10 por
ciento en el segundo trimestre del año, de
acuerdo con el reporte que remitió a la

Bolsa Mexicana de Valores. Ese fue uno
de los factores por los que sus resultados
se vieron afectados negativamente. Otros
dos fueron la caída de suscriptores a su
televisión de paga (satelital y de cable),
y la salida de Megacable. Esta empresa
decidió no renovar la compra de la pro
gramación de Televisa a finales del año
pasado. Aun con esos factores en contra,
registró una utilidad gracias a que bajó
sus gastos administrativos y se vio favo
recida por la apreciación del peso.

El secreto de Ebrard

¿Qué posición ocuparía Marcelo Ebrard
ahora que anuncia su regreso a México
y su probable incorporación al equipo
de López Obrador? En algunos círculos
mencionan que podría ser un asesor en
materia de seguridad. Vale recordar que
fue secretario de Seguridad Pública antes
de ocupar el cargo de jefe de Gobierno
de la capital. Sin embargo, también se
mencionan sus habilidades financieras.
Ha conseguido sobrevivir con su familia
y llevando una vida desahogada más
de dos años, primero en Francia, luego
en Estados Unidos, con un presupuesto,
según afirmó, de sólo 150 mil pesos
mensuales, no obstante la devaluación del
peso. Tiene que revelar el secreto.

Policías

Una de las causas de la creciente cri
minalidad es el número insuficiente de
policías. De acuerdo con la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo del
Inegi, son aproximadamente 331 mil
las personas que trabajan de policías y
agentes de tránsito. Dicho de otro modo,
hay 231 policías por cada 100 mil habi

tantes en la República Mexicana. Debe
rían ser cuando menos mil para estar a
nivel de otros países con características

parecidas. Trabajan dice el estudio
65.4 horas a la semana y ganan 31.30
pesos por hora. No revela, sin embargo,
un dato: ¿van incluidas las mordidas?

Ombudsman social

Asunto: moratoria urbana
No se puede dejar de estar de acuerdo con
los puntos señalados para la moratoria
urbana, pero difícilmente podemos tener
esperanza en Morena, ya que, haciendo
un símil con la zoología, es una tortuga
o un cangrejo, en el mejor de los casos,
que va para atrás o de lado. Vive Actipan.

Sergio Ricco

R: En realidad el reclamo para declarar
una moratoria urbana en la capital atar
los tentáculos del pulpo inmobiliario
y de los funcionarios con los que hace
negocios no es de un partido, sino de
una gran mayoría de capitalinos.

Twitbratti

¡Bueno, a trabajar, que @VicenteFox
Que y @FelipeCalderon no se mantie
nen solos!

@monerohemandez

¿Una comisión independiente para in
vestigar el espionaje (Pegasus) a la an
terior comisión independiente (Ayotzi
napa)? Esto ya es ridículo.

@DrLorenzo Meyer

El desorden urbano está afectando la
recarga de los acuíferos y expulsa de
la ciudad a los habitantes de menores
recursos.

@ALDFmorena
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México SA
I Cae producción petrolera

i ¿Finanzas despetrolizadas? I Año electoral=más recortes
Carlos FernándezVega

Algo falló en la novela rosa del "Mé
xico en movimiento", porque, con
trario a lo ofrecido por la "reforma
energética" (con ella "el país recu

perará su lugar en la producción de petróleo
a nivel mundial", según dijo el inquilino de
Los Pinos) ahora el mensaje gubernamental
es exactamente en sentido contrario.

Resulta que el secretario de Hacienda, José
Antonio Meade, ha tenido a bien informar
que la plataforma de extracción petrolera
descenderá a finales de este año por debajo
de los 2 millones de barriles diarios, com
portamiento que no ocurría desde 1980, y
detalló que cada 100 mil barriles diarios me
nos implica una caída de tres décimas de
punto porcentual de crecimiento, como pro
porción del producto interno bruto (La Jor
nada, Israel Rodríguez y Gabriela Romero).
Aun así, de acuerdo con la bola de cristal
del funcionario, la caída en el volumen de
producción de crudo tocaría fondo en 2018
y para 2019 comenzaría a repuntar. Por ello,
dijo Meade, "para compensar la caída de los
ingresos provenientes del crudo se va a tener
que realizar un ajuste en el gasto de unos dos
puntos porcentuales del PEB" (alrededor de
360 mil millones de pesos).

Dado lo anterior, el sexenio peñanietista
cerrará su ciclo con más recortes presupués
tales y, al mismo tiempo, con creciente pre
sión financiera por el pago de la voluminosa
deuda pública contratada en dicha adminis
tración, es decir, habrá menos recursos para
todos... salvo para cubrir los cada día más
abultados intereses del débito.

A estas alturas el anuncio de Meade ya no
sorprende a nadie, porque desde 2015 los re
cortes presupuéstales han estado en el orden
del día, al tiempo que a lo largo del gobier
no de Peña Nieto la producción petrolera ha
registrado una caída de 26 por ciento, de 31
por ciento la exportación de crudo y de 60
por ciento el precio del barril que se comer
cializa allende nuestras fronteras. Y de cere

za, la captación de divisas del principal
cliente del crudo mexicano Estados Uni
dos , que adquiría 80 por ciento del oro negro
nacional registra un desplome de 72 por
ciento entre diciembre de 2012 y mayo de
2017.

Lo mejor del caso es que en el circuito ofi
cial se aferran a la idílica versión de que las
finanzas públicas "ya se despetrolizaron" y,
por ende, "no dependen" del ingreso por la
comercialización foránea del oro negro. Sin
embargo, la realidad es otra y el cráter que
ha dejado la caída del precio y el volumen
de exportación es, como dice la canción,
cada día más profundo.
En su primer año de estadía en Los Pinos,
el gobierno peñanietista captó cerca de 43
mil millones de dólares por exportación de
crudo, con un precio promedio de venta de
98.44 dólares por barril (3.5 por ciento me
nos que en 2012). En el arranque sexenal
Pemex producía 2 millones 548 mil barriles
por día y exportaba prácticamente la mitad
(un millón 255 mil).

Cuatro años y medio después (al cierre de
mayo de 2017) a duras penas Pemex produ
jo 2 millones 20 mil barriles por día, con
precio promedio de exportación de 43.88
dólares en los primeros cinco meses del año
y un volumen de exportación de 958 mil ba
rriles por día.
En su primer mes de estadía en Los Pinos
(diciembre de 2012) el gobierno peñanietis
ta captó 3 mil 904 millones de dólares por
exportación de crudo, de los cuales 3 mil
100 millones provinieron de las ventas a Es
tados Unidos. Para mayo de 2017 la situa
ción fue más que dramática, pues dicha cap
tación sólo sumó mil 398 millones de

dólares y la exportación destinada al vecino
del norte apenas generó un ingreso de 874
millones de billetes verdes.

Con esa información en la mano (todas
las cifras son de Pemex) se puede confir
mar que el "hallazgo" del secretario de Ha

cienda no tiene nada de novedoso, pues la
caída en la producción, la exportación y el
precio del oro negro mexicano acumula ya
cuatro años y pico, ha generado crisis en
las finanzas públicas y nadie en el gobier
no se dio a la tarea de diversificar las fuen

tes de ingreso, es decir, lo mismo que su
cede desde el boom petrolero de los años
70 y la "administración de la abundancia"
de los 80, de tal suerte que aquello de que
las finanzas públicas "ya se despetroliza
ron" no es más que una tomadura de pelo,
por decirlo suave.
Actualmente el volumen de producción y
exportación de oro negro mexicano se en
cuentran en niveles similares a los registra
dos en 1980, con el agravante de que por
primera vez desde 1974 México importa
crudo (de Estados Unidos). Como dato para
la memoria, en el primer año de la expropia
ción cardenista de 1938 nuestro país produ
jo 39 mil barriles de crudo por día, y déca
das después alcanzó una cota máxima de 3
millones y medio cada 24 horas. Ahora va
mos para atrás, y a paso veloz.

Cuando sucedió la crisis de 1981, por la

caída abrupta de los precios petroleros de
exportación, el precio por barril era de 32
dólares. En aquel entonces Jorge Díaz Se
rrano, a la sazón director de Pemex, decidió
unilateralmente reducir tal precio en cuatro
dólares (de 35 a 32, en números cerrados) y
se armó la trifulca en el gabinete lopezpor
tillista, con el secretario de Patrimonio y
Fomento Industrial (hoy Secretaría de Ener
gía), el churumbel José Andrés de Oteyza, a
la cabeza (este personaje terminó al servicio
de una trasnacional española altamente co
rrupta). El sonorense ftie cesado (posterior
mente encarcelado), las finanzas públicas
entraron en shock y de allí para el real. Y en
aquel entonces las exportaciones represen
taron ingresos históricos por alrededor de
13 mil millones de dólares, con un país al
tamente endeudado.
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Pero la que vive el país no ha sido la úni
ca crisis por el desplome de los petropre
cios. El 10 de diciembre de 1998, con Er
nesto Zedillo en Los Pinos, el barril
mexicano se vendió a 7.01 dólares. En sen

tido contrario, el precio récord se reportó el
14 de julio de 2008, con Felipe Calderón en
la residencia oficial, cuando alcanzó
132.71 dólares. Enrique Peña Nieto arran
có sexenio con un barril a 101.96 dólares, y
a estas alturas a duras penas llega a 41.94
dólares. Pero eso sí: todos los gobiernos sa
quearon a Pemex, dilapidaron el ingreso
proveniente del oro negro y se negaron a
diversificar la fuente de ingresos para el
erario. Y allí están los resultados.

Las rebanadas del pastel

Para nadie es un secreto que 2018 no será
un año fácil de hecho, el más complicado
del sexenio, pero Petróleos Mexicanos es
una empresa tan noble que ha aguantado a
todo tipo de bucaneros y no deja de generar
riqueza para el país, aunque ahora la "com
parta". Se dobla, pero no se quiebra.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Se atrasa generación de empleo a jóvenes<3 * No terminan de surgir ¡as nuevas tecnologías
* Arango Arias ganó premio Enrique V Iglesias

Dicen que la historia tien
de a repetirse y al igual
que durante el nacimien
to de la revolución indus

tria, hoy se vive un cambio estruc
tural en detrimento del empleo.
Las nuevas tecnologías cambian
de manera tan acelerada que aún el
empleo que crean es difícil asegu
rar que durará para los próximos
cinco años. Los datos de la OCDE

son contundentes al señalar que la
tasa de desempleo entre los países
miembros se mantuvo estable en

5.9 por ciento en mayo de 20] 7,
con 36.8 millones de personas que
estuvieron desempleadas.
Sin embargo, y es aquí donde es
tán las señales de alarma los jóve
nes enfrentan mayores retos pa
ra encontrar empleo ya que la ta
sa de desocupación entre la pobla
ción de 15 a 24 años de edad, ape
nas disminuyó 0.1 por ciento y se
ubicó en 12 por ciento.
De acuerdo con estadísticas repor
tadas por el organismo internacio
nal, los jóvenes enfrentan mayor
dificultad para posicionarse en la
formalidad en economías desarro

lladas. Los países de Europa man
tuvieron una tasa de desempleo de

18.9 por ciento y en Estados Unidos
de 8.8 por ciento.
Son cifras contundentes, porque
implica que deberán hacerse los
cambios necesarios en el sistema

educativo, para que el aparato pro
ductivo pueda generar las fuentes
de trabajo que requiere el país.
El riesgo de vivir eternamente en
el desempleo es alto, aún conclu
yendo una carrera universitaria.
En los años 50, significaba escalar
a las clases medias, pero hoy no
está garantizado, porque los em
pleos tradicionales están cerrando
y los nuevos no terminan de gene
rarse. Hay una revolución que va
contra el bienestar de millones de

jóvenes.

RECONOCIMIENTO. Plácido

Arango Arias, fundador de la ca
dena de restaurantestienda Vips,
fue galardonado con el Premio En
rique V. Iglesias, gracias a respon
sabilidad social de la compañía y
su contribución a fortalecer la re

lación entre países iberoamerica
nos mediante su actividad econó

mica, inversiones conjuntas y pro
moción del comercio. Este recono
cimiento de carácter honorífico es

otorgado por el Consejo Empre
sarial Alianza por Iberoamérica,
CEAPI, en colaboración de gran
des personalidades latinoamerica
ñas y españolas del mundo institu
cional, económico y empresarial.
En las ediciones anteriores, el Rey
Felipe VI de España hizo entrega
de dicho reconocimiento.

RETORNO. Chevrolet confirmó

que Cavalier, una de las leyendas
de la industria automotriz, regresa
rá a México este año con un diseño

innovador que va de la mano con la
línea característica de los vehículos

de la marca, además de incorporar
seguridad y comodidad.

ACLARACIÓN. En relación a
la multa de carácter administrati

vo aplicada por Profepa a Daimler,
vehículos comerciales, es importan
te señalar que dicha resolución so
lo se basó en el análisis de un pro
ceso administrativo y no de carác
ter ambiental. Asimismo, enfatiza
mos que la resolución que da origen
a esta multa, no es de carácter defi
nitivo y se analizarán todas las al
ternativas legales aplicables ¦
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Carga aérea: El camino
del infierno...

está empedrado de bue
nas intenciones, decían
las abuelitas. Ya nos he

• • • mos referido antes a los
supuestos salvadores de los intereses
de los consumidores, que suelen de
cretar soluciones mágicas, aunque
con resultados contrarios a los que
pretenden obtener.
Esta vez le toca el turno a los muni

cipios adyacentes al aeropuerto de
Monterrey, cuyos ediles han lanza
do nuevas reglamentaciones que, en
aras de "proteger" a los ciudadanos,
están obstaculizando la carga aérea.
Este de la carga es probablemente el sector más sufrido del transporte aéreo, pues
es el que menos ha crecido y el que tradicionalmente ha enfrentado mayores pro
blemas en su camino, en detrimento directo del desarrollo económico del país.
Tan ha sido así que, en el acuerdo bilateral de aviación entre México y Estados
Unidos, este segmento fue el que más concesiones otorgó como una medida pa
ra impulsar el crecimiento que ha permanecido estático no sólo por cuestiones re
gulatorias, sino por rezagos de infraestructura precisamente en las plazas donde
se requiere mayor soporte.
En la espera de la renegociación del TLCAN, muchas empresas mexicanas es
tán en vilo porque los pronunciamientos de Trump se encaminan a encarecer el
comercio de bienes y servicios, en una economía que modificó toda su estructura
con el fin de aprovechar las nuevas reglas para crear empleos y generar riqueza.
Pero los enemigos no sólo están afuera, hay muchos adentro y entre ellos destacan
quienes con el pretexto de proteger a los ciudadanos terminan fastidiándole más
la vida. Esto es lo que sucede actualmente en el área metropolitana de Monterrey,,
cuyos 10 municipios adyacentes (Apodaca, Juárez, García, Escobedo, Guadalupe,
Monterrey, Santa Catarina, San Nicolás de los Garza, San Pedro Garza García y
Santiago) acaban de emitir, por separado pero extrañamente idénticos, reglamen

tos para inhibir el paso de camiones de carga por sus vialidades.
El pretexto es evitar la contaminación, pero lo que está generando es, además del
encarecimiento del servicio de paquetería y carga aérea, mayor contaminación pol
la dispersión de mercancía que se debe realizar.
Pero vamos por partes:El texto de la modificación establece la prohibición del
tránsito de vehículos de carga de más de 3.5 toneladas por cualquier vialidad en
tre las 6:30 y 9:30 horas y de las 18 a las 20 horas todos los días, independiente
mente que durante el horario no excluido sólo pueden circular por la "red troncal"
del área metropolitana.
La excepción es que podrán circular todos los vehículos de carga y por cualquier
arteria, siempre y cuando PAGUEN CONTRIBUCIONES (derechos) fiscales.
O sea: como en otros casos emblemáticos, se usa la salud con el único fin de re
caudar más impuestos.
El pretexto de evitar contaminación es absurdo, porque la carga suele llegar vía aé
rea al aeropuerto justo antes de las horas de veda y en aeronaves con capacidades
de 15 a 60 toneladas. Esta carga se puede dispersar en dos o tres camiones de carga
pesada; pero si éstos se prohiben, entonces es necesario utilizar entre 8 y 30 vehícu
losjos cuales, sin duda, van a contaminar más y provocaran mayor congestión vial.
En el tratado bilateral está muy claro que las aerolíneas pueden prestar el servi
cio para transportar carga desde el país de origen y hasta el domicilio del cliente,
es decir, que en la tarifa se incluye el tramo aéreo y la "ultima milla" que se con
trata con el transporte terrestre y que en este caso se está encareciendo, de modo
que deja de ser competitivo.
Y es que una de las ventajas que hacen competitiva a una economía es su capaci
dad logística. Con estas medidas Monterrey se volverá más caro y menos eficiente.
Por otro lado, estas disposiciones violan la ley al limitar la libertad de tránsito, an
te la mirada impávida de muchos funcionarios, incluido el gobernador de ese es
tado. Algunos legisladores de fuera, como Armando Ríos Peter, se han pronun
ciado ya en contra de estas medidas. ¿Le harán caso?

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los responsables y resar
cirle a los trabajadores su patrimonio ¦
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S Pemex, BlastATFM, INAPESCA
S XXV Congreso de Avicultura

8 Petro Consultores, Deloitte Consulting
Trabajadores de Pemex atribuyen los recientes accidentes en re

finerías a la aplicación de un producto de "limpieza" que supuesta
mente tiene la virtud de desengrasar equipos, y se le conoce como un
"líquido maravilloso" pero para efectos de contratos la denominación
es Blast ATFM, al que el subdirector de producción de petrolíferos de
la paraestatal, Jorge Humberto Freyre Rizo, le tiene "mucha fe',' aun
que seguramente desconoce o no quiere conocer la reacción quími
ca que se genera al contacto con los compuestos de sulfuro y amonio
(ahí reside el problema de los incendios en las refinerías).

Según el abogado Pedro Alberto Nava Magalón, la empresa pro
ductora es ese "líquido maravilloso" se Dama Shemensal, que compra
y vende productos naturistas y de alimentación general, aunque desde
hace dos sexenios la empresa mexicana está asociada con Petro Con
sultores, el fabricante del "líquido maravilloso',' de origen venezolano.
Muchos se preguntan ¿cuál será el interés del funcionario de Pemex
por este producto de limpieza?. ¿Serán los millonarios contratos?
QUIÉN ES QUIÉN EN LOS NEGOCIOS

Muchos gasolineras se quejan de la competencia que les ge
nera la presencia de empresas extranjeras. No obstante, Deloitte
Consulting México nos señala que, en el actual marco de apertu
ra del sector energético, particularmente de los puntos de venta, y
con el fin de mejorar el negocio, los empresarios de la distribución
de gasolina pueden optar por rentar su establecimiento, aliarse
con competidores, incrementar la oferta de valor con un servicio
diferenciado y adquirir competidores. La empresa de consulto 
ría encabezada por el socio director Jorge Castilla Ortuño, añade,
"además de esas oportunidades, también están tercerización de
abasto de molécula, transporte de combustibles, trading, almace
namiento y/o transporte de petrolíferos, diferenciación de marca,
diferenciación de marca propia o de un tercero, y total indepen
dencia y diferenciación de marca. Por favor, no se quejen.

++++++++++++++++

El Instituto Nacional de Pesca (INAPESCA), al mando de Pablo
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Arenas, fue el representante de nuestro país en la XVII Reunión Plena
ria del Comité Científico Internacional para Atunes y Especies Afines
en el Océano Pacífico Norte, evento que se realizó en Vancouver, Ca
nadá, y en donde se analizaron las mejoras a la investigación científi
ca y cooperación entre naciones a fin de garantizar una conservación
y utilización de especies alrededor del mimdo. Lo anterior es posible
en gran parte por el apoyo de la empresa Baja Aqua Farm, que preside
Benito Sarmiento, quien es uno de los impulsores para que México
participe en estos foros globales, pues actividades como la pesquería
de los atunes en México es una de las mejor establecidas y normadas,
además de que representa un gran valor comercial; de hecho, la ex
plotación del atún es la segunda pesquería en volumen, después de la
sardina, y la segunda en valor, después del camarón.

LOS CAPITALES EN PROVINCIA
GUADALAJARA, Jalisco. México será sede del XXV Congreso

Latinoamericano de Avicultura, que organiza la Asociación Lati
noamericana de Avicultura del 26 al 29 de septiembre. Por supues
to, está confirmada la participación de las empresas proveedoras
más importantes de la industria avícola mundial, que ocuparán
más de 640 stands distribuidos en 11,900 m2 de exposición.

México, por supuesto, es muy importante en ese sector, toda
vez que en 2016 el pollo y el huevo tuvieron una participación por
centual en la producción pecuaria de 34,3 y 29.4 respectivamente,
lo que al sumar muestra que el 63.8% de la producción pecuaria es
avicultura. No menos representativo es ver su impacto en la apor
tación de proteína: en el 2016 el pollo aportó el 38% de la proteína
proveniente del sector pecuario y el huevo el 17%.
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Quién sabe si las diputadas An
drea García (Tamaulipas) y
María del Pilar Ortega (Guana
juato) leyeron el ideario de Ac

ción Nacional, pero la presión que ejercen
sobre Ildefonso Guajardo para que la Se
cretaría de Economía controle los precios
del cemento, debe estar zangoloteando a
Manuel Gómez Morín en su tumba, pues
es una pretensión contra los mecanismos
de oferta y demanda que —dice el PAN—
deben regir en una economía de mercado,
por más social que sea.

Claro, las legisladoras no son las únicas montadas
en un esquema de proteccionismo doméstico cuando
México se encuentra a menos de un mes de iniciar la re

negociación del TLC. De hecho, la pretensión de con tro
lar ese insumo de construcción cuya importación está
libre de arancel y puede entrar al país desde hace más
de una década, cumpliendo únicamente las normas de

comercio exterior inició en la Cámara Nacional de De
sarrolladores de Vivienda, que encabeza Carlos Medina.
Si Canadevi es la fuente de inspiración de legisladores
(as) del blanquiazul, cuando menos debería informarles
que los in sumos básicos del cemento han subido más
que el producto terminado en las dos últimas décadas.

De hecho, el precio de tecnología de la información,
coque de petróleo y electricidad de uso industrial, está
sujeto a variaciones en la cotización internacional, así
como la mano de obra especializada requerida en un
proceso altamente automatizado. Pero mientras el
mundo avanza, senadores del PAN, que encabeza Fer
nando Herrera, exigen una comisión para controlar
ese precio. ¿Y qué sigue después? ¿Acero, yeso, pintu
ra, tortillas, leche, transporte, telefonía, combustibles?
Parece que aún lejos de que Ricardo Anaya y Alejandra
Barrales concreten su Frente Opositor, algunos tribu
nos blanquiazules ya sudan calenturas estatistas.

La Fuerza de Conago. Ahora sí la Conferencia
Nacional de Gobernadores tiene un perfil defi
nido sobre gobemabilidad y atención al proble

ma que más aqueja a los mexicanos y sus negocios (la
inseguridad), ahora que la propuesta de Fuerza Conago
se concreta y sale del papel, tras fundarse en 2005. El
presidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Leo
nel Luna, mostró su apoyo a la iniciativa que encabeza
Miguel Ángel Mancera, pues genera y comparte infor
mación para estrategias comunes contraía delincuencia.
Sólo desde Morena y sus corifeos, con rencor y torpeza,
voceros oficiosos como Miguel Barbosa atacan una ini
ciativa a favor de la sociedad, que cuando pudieron ins
trumentarla no hicieron nada.

Palomeo a Querétaro. Con la expectativa de
que la admi nistración de Francisco Domínguez
obtendrá paralas finanzas públicasdeQuerétaro

un superávit operacional sobre sus ingresos entre 2017 y
2018, la calificadora S&P, que aquí dirige Víctor Herrera,
sostienelacalificaciónalasfinanzasestatalesenelrango
de mxA+, que sólo tienen Aguascalientes y Guanajuato.
Tal estabilidad permite la inversión en infraestructura,
quelleva alos queretanosareportarun ingreso per cápita
de 11,175 dólares o sea 16% arriba del promedio nacional.
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